

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Local de Sociedades Obreras (U. G. T.)

En los frentes de Este, Levante y Andalucía nuestras fuerzas rectificaron a vanguardia sus líneas conquistando varias cotas

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:  
Avenida del capitán Pedro Riquelme, 30  
Teléfono: 84 PRECIO: 0'15

Mahón, miércoles 16 de Febrero de 1938  
III Época—Año VIII Núm. 481

## En esta fecha gloriosa del 16 de Febrero, reafirmemos nuestra inquebrantable fe en la victoria del pueblo sobre el fascismo

16 DE FEBRERO

### FRENTE POPULAR COMITE PROVINCIAL

Con motivo de cumplirse hoy miércoles 16 de Febrero el segundo aniversario del triunfo electoral del Frente Popular, este Comité Provincial que acaba de constituirse, celebrará esta tarde a las cuatro y media, en el Teatro Principal un mitin público, al que se ha invitado para que tomen parte en el mismo al Coronel Jefe de la Base Naval, Comisario de Brigada, Delegado del Gobierno y Alcalde.

Todos los antifascistas deben acudir a este acto con memorativo de tan señalada como histórica fecha.

### MULTAS DEL DIA

#### LA FIESTA DE HOY

En esta ciudad se conmemora hoy con toda solemnidad el aniversario de la gloriosa fecha del 16 de Febrero.

Al efecto, han sido engalanadas con profusión de banderas las plazas de la Democracia, Pablo Iglesias y República, como asimismo las Casas Consistoriales.

También los locales de los Partidos del Frente Popular, organizaciones sindicales y numerosas casas particulares ostentan colgaduras con los colores de la bandera nacional,

En nuestras calles y plazas habrá iluminación extraordinaria. A las dos de la tarde la Banda Municipal recorrerá las calles de la población, celebrándose a las cuatro y media un grandioso acto público en el Teatro Principal, organizado por el Comité Provincial del Frente Popular, en el cual tomarán parte el Alcalde Presidente del Consejo Municipal, Delegado del Gobierno, Comisario de Brigada y Coronel Jefe de la Base Naval.

A las siete en los locales de los partidos políticos y sindicales se podrá escuchar el discurso que debe pronunciar el Jefe del Gobierno doctor Negrín.

No dudamos que nuestro pueblo, de profunda raigambre antifascista, se asociará a todos los actos con el mayor entusiasmo.

#### Orfeón Mahonés

##### ATENEOS MUSICAL

Se hace presente al público en general que continúa abierto el abono para las funciones que tienen organizadas estas Sociedades, pudiendo inscribirse en la taquilla del Teatro Principal todos los días de 5 y media a 7 tarde.

### Comisión Escolar de Primera Enseñanza de Baleares CONVOCATORIA

Vacantes en la actualidad varias Escuelas nacionales de la isla que han de cubrirse con Auxiliares para la lucha contra el analfabetismo, se abre concurso para que puedan solicitar dichos cargos cuantas personas posean Título de Bachiller, perito mercantil u otro cualquiera que les habilite para el desempeño de los mismos según previenen las disposiciones vigentes, debiendo acompañar a las instancias, que habrán de ir dirigidas al Presidente de la Comisión Escolar, la copia del título o certificación académica correspondiente y el control de una Entidad política afecta al Frente Popular, o de un Sindicato.

Mahón 14 Febrero de 1938.—El Delegado del Gobierno, Presidente de la Comisión Escolar.

### AGRADECIMIENTO

Los compañeros Fidel Cuesta, Amancio Chamorro, Pedro Pena y Vicente Soler muestran su mayor agradecimiento al camarada Juan Camps, Presidente de Compras de la J. C. de A., por haberles hecho obsequio de cuatro libritos de papel de fumar a cada uno, lo cual es muestra de compañerismo. Igualmente están agradecidos del director de esta imprenta por haberseles hecho gratis el anuncio del sábado en el que solicitaban papel de fumar.

C. N. T.

A. I. T.

### Sindicato Unico de Trabajadores de Mahón

#### DOCUMENTO HISTORICO

El Secretariado de Propaganda de este Sindicato, ha organizado un Ciclo de lecturas comentadas que ten-

drá lugar todos los martes y jueves, de ocho a nueve de la noche.

Las lecturas serán a base de los libros «Doy Fe...», de A. R. Villaplana y «Crónicas del frente de Madrid» de M. Bajatierra, considerados ambos como documentos históricos.

Se encarece la máxima asistencia de todos los afiliados.

El Secretario de Propaganda.

En el transcurso del presente mes podrán todos los afiliados colocar en el carnet la póliza de guerra, debiendo pasar al Registro del Sindicato todas las horas hábiles, sin cuyo requisito no será valedero el carnet.

4-7

EL COMITE.

### Comandancia Militar de Mahón

Relación de las multas impuestas por esta Comandancia Militar:

Armando Anglada Meliá, Mahón, diez pesetas, por haber faltado al trabajo de la Comandancia de Obras sin causa justificada el día 31 de Enero.

Mahón 8 de Febrero de 1938.—El Coronel Jefe de E. M., FERNANDO REDONDO.

### Federación local de Sociedades Obreras U. G. T. SECCION CHOFERS

En reunión de la Directiva celebrada el 13 del corriente se acordó que todos sus afiliados pasen por esta Secretaría todos los días laborales de 5 a 7 de la tarde comprendidos desde el 16 al 26 del corriente para retirar y reintegrar con las pólizas correspondientes los carnets y firmar la ficha de control de afiliado.

El que no cumpliera con esta disposición será comunicada a la Ejecutiva y a más al Comité de Enlace de las dos Sindicales para los efectos que puedan repercutirles a los afiliados a nuestra Sección, rogamos cumplan esta disposición y acompañen dos fotografías.

La Directiva.

### TEATRO PRINCIPAL

JUEVES 17 FEBRERO 1938

A las 6'00 de la tarde

#### FUNCION DE ABONO

El Grupo artístico PABLO IGLESIAS de la Agrupación Socialista pondrá en escena a preciosos comedias en tres actos, de F. Serrano Anguila.

### Tu vida no me importa

Despacho de localidades en taquilla

Miércoles de 5 a 7 tarde

Jueves desde las 3 30 de la tarde

Cúmplense hoy dos años de aquel 16 de Febrero de 1936, en que el pueblo español, aleccionado por las injusticias y las traiciones del indigno Gobierno Lerrox-Gil Robles—el tristemente célebre Gobierno del bienio negro—aplastó a todos sus enemigos por medio de las urnas, en aquellas elecciones que han obtenido ya la categoría de históricas.

Las derechas y los titulados republicanos lerroxistas—mil veces peores que los reaccionarios—fingieron acatar la voluntad popular manifestada en aquel comicio, celebrado bajo la tutela de un Gobierno que no era ciertamente sospechoso de izquierdismo.

Pero las huestes de los dos caudillos del vergonzoso bienio negro no podían, ciertamente, avenirse al triunfo del pueblo y urdieron, en combinación con los militares tradicionalmente monárquicos, la más infame agresión, la más villana trama que registra la Historia.

Fracasado el movimiento y viendo que no podrían resistir muchos meses el empuje y el heroísmo de las masas populares, vendieron su condición de españoles, su propio nombre, su patria y hasta sus mujeres, a los fascismos italiano y alemán, con cuya ayuda han logrado desencadenar la terrible lucha que estamos viviendo.

Bien puede decirse que aquella República del 14 de Abril, que vino sin sangre y deslizóse sin la más leve alteración, todo por el mandato expreso del pueblo español, trujo el alzamiento del 18 de Julio. El pueblo, ingenuamente bueno, no llegó a creer que el enemigo fuera tan pérfido y tan sanguinario. Su candidez hizo que la República se viera en manos de los caciques de siempre y de los republicanos sin vergüenza y sin honor, que actuaron de Judas modernos.

Pero la lección ha sido provechosa. En la Historia de los pueblos, son estas páginas de dolor y amargura las que aleccionan y enseñan y en el transcurso de esta lucha, hemos aprendido tanto, que va a resultar ya de todo punto imposible sorprender en el futuro al pueblo español, aunque los que lo intenten se denominen demócratas y amigos nuestros.

La experiencia nos ha enseñado a conocer exactamente quienes son nuestros amigos en el extranjero y quienes han sido los que, bajo una capa de amistad, han hecho posible que Franco y sus adláteres, pudieran proveerse de todo el material bélico necesario, mientras se nos negaba a nosotros un derecho bien legítimo, estipulado en compromisos que se llaman de honor.

Eso, por lo que respecta a nuestros enemigos exteriores. En cuanto a los de dentro, los gobiernos que intentaran su plantar la voluntad popular, gobernando a espaldas de la misma, no podrían hacerlo ni un sólo día. El Gobierno y el pueblo, es hoy una sola, una misma cosa, y los camaradas que desde sus puestos de responsabilidad llevan la dirección de nuestro país, son la expresión más auténtica del pueblo mismo.

Y por ello, cuentan con la adhesión más firme y más entusiasta de todos los españoles dignos.

En la conmemoración de esta fecha histórica, amanecer radiante de una victoria muy próxima, no olvidemos la lección que la Historia nos ofrece.

Y juremos aunar todos los esfuerzos, fundidos en una sola aspiración: ganar la guerra y conseguir la total unión de la clase trabajadora.

# Parece que el gabinete austriaco será reorganizado y que en él entrarán elementos gratos a la política nazi

## PARTE OFICIAL DEL MINISTERIO DE DEFENSA

BARCELONA 16.—El parte facilitado anoche por la Sección de Información, dice así:

### EJERCITO DE TIERRA

ESTE.—Las fuerzas leales iniciaron una ofensiva en la zona de Villanueva del Rebollar, profundizando su avance en un frente de 4 kilómetros. Ocuparon la posición de La Atalaya y otras contiguas, haciendo al enemigo 150 prisioneros entre ellos un capitán y dos tenientes, con bastante material de guerra.

Al Sur de Fídel del Río también avanzamos ocupando la posición de Piedra Helada. Los contraataques enemigos fueron enérgicamente rechazados.

LEVANTE.—En el sector de Valdecequera, nuestras fuerzas ocuparon ayer las cotas números 1875, 1482 y 1302.

ANDALUCIA.—Fuerzas propias rectificaron las líneas a vanguardia con la ocupación de la cota 1086 (sector de Granada).

### Lo que dicen los periódicos oficiales

Barcelona.—La «Gaceta» convoca un concurso para cubrir cien plazas de delegados en campaña de intervención civil de guerra.

El «Diario Oficial» del Ministerio de Defensa publica el nombramiento de subcomisario general del Ejército de Tierra a favor de don José Roeste, para cubrir la vacante producida por la muerte de don Angel Pestaña.

Por otra disposición concede la placa Laureada de Madrid al teniente coronel de infantería de marina fallecido, don Ambrosio Ristori, por la multitud de actos heroicos verificados en el Frente Centro. Ristori, fué como se recordará, el organizador de la ocupación de Guadalajara en los primeros momentos de la rebelión y además tomó parte muy activa en muchas batallas.

### Nuevo proceso contra el asesino Juan Romero

Valencia.—Se ha abierto nuevo proceso contra Juan Romero, el asesino condenado recientemente a muerte, por haberse hecho responsable de otros cuatro asesinatos.

### Reunión de la Diputación Permanente de las Cortes

Barcelona.—Se reunió la Diputación Permanente de las Cortes, acordando prorrogar por un mes el estado de alarma y quedar enterados de que debido al fallecimiento del diputado Sr. Sentis, de Esquerza Republicana de Cataluña, ha sido nombrado para sustituirlo el Sr. Rubió.

### Reconstitución del partido Federal

Valencia.—Se ha celebrado una reunión para proceder a la reconstitución del partido Federal. Se ha acordado denominarle Partido Republicano Federal. Igualmente acordóse que el Comité Nacional esté compuesto por siete miembros y un representante por cada provincia.

### Los Trabajadores de la Tierra

Alicante.—Se ha celebrado la sesión de clausura del Congreso de la Agrupación Provincial de Trabajadores de la Tierra acordando dotar a los campesinos de cooperativas y que la Federación Provincial de Campesinos, afecta al Partido Comunista, ingrese en bloque en la Agrupación.

También se tomaron acuerdos sobre la regularización del salario.

### La estancia del alcalde de Barcelona en París

París.—El alcalde de Barcelona don Hilario Salvadó ha visitado los locales de los diarios «Le Populaire» y «L'Humanité», órganos de los partidos socialista y comunista, respectivamente.

En ambas redacciones, fué recibido el Sr. Salvadó muy efusivamente y los directores de los citados e importantes diarios ofrecieron continuar sus campañas en pro de la República Española.

Las divergencias existentes en el seno del Gobierno inglés constituyen el tema de la prensa británica

Londres.—Los periódicos se ocupan de las divergencias que parecen existir en el seno del Gobierno, con motivo de los distintos criterios que sustentan los ministros, especialmente los señores Chamberlain y Eden.

Los diarios conservadores atacan a Mr. Eden. En cambio, el laborista «Daily Herald» ve en la ofensiva contra el ministro de Negocios Extranjeros una maniobra que coincide sospechosamente con los artículos de los periódicos italianos. A tal efecto el citado rotativo escribe:

«Nos encontramos ante una maniobra destinada a obtener un conjunto de negociaciones sobre el asunto de la retirada de voluntarios, para que salgan más beneficiados los fasciosos».

### Para cuando entren en Madrid...

París.—Noticias de Salamanca dicen que la Junta de facciosos que se titula gobierno, ha dispuesto el cese de los catedráticos de la Universidad Central de Madrid, señores Negrín, de los Ríos, Pittaluga, Jiménez de Asua y Giralt.

Por lo visto, las autoridades rebeldes quieren tenerlo todo dispuesto para cuando logren entrar en la capital de la República... que va para largo.

### Sobre la humanización de la guerra en España

Londres.—En la sesión de la Cámara de los Comunes, Mr. Eden ha declarado que el Gobierno inglés no ha realizado ninguna gestión directa cerca del Papa sobre la cuestión de la humanización de la guerra de España, no por falta de deseo en llegar a un acuerdo sobre este punto, sino porque el Gobierno francés ya ha hecho tales gestiones y el Gobierno británico únicamente puede decir que se adhiere a las mismas.

Preguntado acerca de los trabajos que realiza el Comité de No Intervención, manifestó que se había elaborado un proyecto de resolución, el cual ha sido sometido a los Gobiernos que participan en dicho Comité.

Mr. Eden continuó diciendo:

«Creo saber que se ha llegado a un acuerdo sobre la mayoría de puntos del proyecto de la resolución. Hizo observar que el carácter confidencial de los trabajos del indicado Comité, le impedía hacer declaraciones detalladas. Aunque las proposiciones británicas preveían la concesión de ciertos derechos de beligerancia después de efectuada la retirada sustancial de los voluntarios extranjeros y no después de la retirada total, el Comité ha reconocido que la retirada sustancial era uno de los puntos que continuaba suscitando algunas dificultades.»

Terminó diciendo Mr. Eden que en el curso de los últimos cuatro meses se habían realizado evidentes progresos en las discusiones sobre el mentado asunto de los voluntarios.

### Nueva dimisión del gobierno rumano

Viena.—Se reciben noticias de Rumania, las cuales dan cuenta de que el Gobierno presidido por el Patriarca de la Iglesia Ortodoxa y recientemente constituido, ha presentado su dimisión.

### El cardenal arzobispo de Munich indignado contra los nazis

Berlín.—En la Iglesia de San Miguel ha pronunciado un sermón el cardenal arzobispo de Munich el cual protestó enérgicamente de las calumnias lanzadas contra el Papa por algunas autoridades nazis, las cuales le acusan de conspirar junto con los comunistas y ser enemigo del pueblo alemán, además de señalarle como responsable de una próxima guerra. Estas acusaciones—ha dicho el prelado—piden la venganza del cielo y no pueden pasar en silencio.

Acusó a los nazis de querer al pueblo y a la Iglesia en beneficio de la idea nacional-socialista.

### Ante el próximo discurso de Hitler

Berlín.—En los círculos políticos se asegura que Hitler hará declaraciones sensacionales en el discurso que ha de pronunciar el próximo domingo.

Una de las afirmaciones que hará el Führer parece será la de que Alemania desea la soberanía de Austria, pero que se cree con derecho a procurar que la política exterior de dicho país siga rumbos paralelos con la alemana, debido a la semejanza de los problemas que afectan a ambas naciones.

### La situación internacional

Londres.—En los círculos oficiales de esta capital, se estima que el Reich ha iniciado una nueva etapa de propaganda en Austria volviendo a su idea de siempre de intervenir directamente en la vida de dicha nación.

Se sabe que el Gobierno austriaco será reorganizado quizá mañana mismo y que en él entrará a formar parte por lo menos un ministro afecto a la política nazi.

Estas noticias han causado profundo desagrado en Italia, nación que había sido en todo momento el dique que había frenado las espiraciones nazis en el asunto de Austria. Se asegura que Mussolini volverá al campo por unos días para meditar concienzudamente las decisiones que debe tomar el Gran Consejo Fascista en su reunión del día 4 de Marzo próximo.

### Los órganos financieros londinenses son contrarios a la concesión de créditos a Mussolini

Londres.—Los órganos financieros prosiguen su campaña contraria a la concesión de empréstitos de ninguna clase al dictador italiano. Al efecto el «Financial News» escribe: La concesión de un empréstito a Italia, serviría para que dicha nación aumentara sus elementos de combate y se creara una situación todavía más delicada que la actual en el ambiente de Europa. Cada vez que se examina el problema presenta aspectos menos atrayentes.

Creemos que el Gobierno inglés no irá lejos en la cuestión de conceder empréstitos a Mussolini, el cual no tiene con que garantizarlos.

### Se desmienten los rumores de la dimisión del gobierno rumano

Bucarest.—Oficialmente se desmienten los rumores circulados en el extranjero sobre la dimisión del gobierno que preside el patriarca de la Iglesia Ortodoxa.

### Una muestra del humanitarismo de los facciosos

París.—Comunican de Burgos que los facciosos han prohibido el funcionamiento en la zona rebeldé de la Delegación Internacional de la Cruz Roja.

### Reorganización del gobierno argentino

Buenos Aires.—Se ha organizado el Gobierno que preside el señor Ortiz. La reorganización afecta a cuatro carteras.

### En Viena es descubierta una imprenta nazi clandestina

Viena.—La Policía austriaca ha descubierto la imprenta clandestina en que se editaba el órgano nazi austriaco «Beobachter». La imprenta estaba montada en Neufeld, provincia de Burgenland. Con este motivo se ha practicado la detención de nueve nazis.

Como represalia contra estas detenciones, los nazis de la región han cometido desfalcos en comercios pertenecientes a afiliados al Frente Patriótico.

### Para reforzar la política de Roosevelt

Washington.—El nombramiento de Adolfo Berle para el cargo de Secretario de Estado adjunto en sustitución del señor Hugh Wilson, que ha sido nombrado embajador en Berlín, se interpreta como un refuerzo de la política del presidente Roosevelt.

El señor Berle pertenecía al primer grupo de consejeros de Roosevelt desde el comienzo del New Deal y ha mantenido siempre excelentes relaciones con el Presidente. A pesar de que es un especialista de cuestiones jurídicas y económicas, su entrada en el Departamento de Estado establece lazos más estrechos entre los servicios de la política extranjera y la Casa Blanca.